

Reportajes

RED Visual
Revista Especializada en Discapacidad Visual



Comprometidos con las personas ciegas y con baja visión de América Latina: 25 años trabajando por su inclusión social

Committed to blind and visually impaired people in Latin America: 25 years working for their social inclusion

E. Mirpuri Merino

Este año 2023 es un año muy especial para nuestra fundación: conmemoramos nuestro 25 aniversario. Un cuarto de siglo ya, trabajando en favor de la inclusión social de las personas con discapacidad visual de Latinoamérica, generando más y mejores oportunidades en áreas tan importantes como la educación o el empleo, siempre bajo un enfoque de derechos, tal y como manda la Convención de Naciones Unidas sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, y tratando de no dejar a nadie atrás.

Figura 1. Logotipo del 25 aniversario de la FOAL



Desde hace 25 años, la Fundación ONCE para la Solidaridad con Personas Ciegas de América Latina (FOAL) ha puesto en marcha numerosos programas de inclusión educativa y laboral, así como distintos proyectos para fortalecer el movimiento de personas con discapacidad visual, con el fin de incrementar su participación en todos los ámbitos de la sociedad y promover la rehabilitación y habilitación, así como el acceso a la cultura y el deporte, entre otras iniciativas.

Mirpuri, E. (2023). Comprometidos con las personas ciegas y con baja visión de América Latina: 25 años trabajando por su inclusión social. *RED Visual: Revista Especializada en Discapacidad Visual*, 81, 149-154. <https://doi.org/10.53094/YMAM9162>.

Figura 2. Roll-up sobre la labor de la FOAL



El trabajo de la FOAL se ampara en el marco estratégico de la Cooperación Española, que prioriza la inclusión de personas con discapacidad y persigue objetivos comunes a los recogidos en la Agenda 2030, que señala la responsabilidad de los Estados de respetar y promover los derechos humanos y libertades fundamentales de todas las personas y, especialmente, de los colectivos de población más vulnerables; entre ellos, las personas con discapacidad.

En los diecinueve países de intervención (todos los de habla hispana y Brasil), la FOAL promueve, a través de todas sus actuaciones, el enfoque de derechos humanos recogido en la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad (CDPD) de las Naciones Unidas, aprobada en 2006.

En muchas zonas de la región, la discapacidad todavía se concibe como una condición médica, por lo que es vital dar a conocer y aplicar este enfoque que centra al individuo con discapacidad como sujeto de derechos y obligaciones, con igualdad de oportunidades y participación social. La finalidad del trabajo de la FOAL, por tanto, es la de facilitar la autonomía personal de personas con discapacidad visual, su plena inclusión social y derechos, promoviendo la igualdad de oportunidades y la no discriminación, y la minimización del impacto de la ceguera o deficiencia visual grave en sus vidas.

Mirpuri, E. (2023). Comprometidos con las personas ciegas y con baja visión de América Latina: 25 años trabajando por su inclusión social. *RED Visual: Revista Especializada en Discapacidad Visual*, 81, 149-154. <https://doi.org/10.53094/YMAM9162>.

Principales hitos

A lo largo de la vida de la FOAL se han conseguido varios hitos destacables, como la creación de Centros de Recursos Educativos (CRE) para la atención a estudiantes con discapacidad visual, dependientes de los ministerios de Educación. Estos centros garantizan que el alumnado con discapacidad visual estudie en igualdad de condiciones que el resto mediante la adaptación de los materiales y la capacitación a docentes. La FOAL ha logrado implementar estos centros en diez países de la región latinoamericana (Guatemala, Nicaragua, El Salvador, Honduras, Panamá, Costa Rica, República Dominicana, Perú, Paraguay y Chile), y se espera seguir impulsando la inclusión educativa a través de la creación de nuevos centros en más países de la región.

Figura 3. Estudiante beneficiaria de dotación de materiales del CRE de Paraguay



En el ámbito de la inclusión laboral, la FOAL ha creado el Programa Ágora, que consiste en un itinerario personalizado de asesoramiento, formación e intermediación laboral para que las personas con discapacidad visual de la región puedan incorporarse al tejido productivo, ya sea por cuenta propia o ajena. En paralelo al trabajo que se hace con las personas beneficiarias, se generan alianzas con entidades de empleo y empresas para fomentar la implementación de políticas públicas en materia de inclusión laboral e impulsar la contratación de personas con discapacidad. Actualmente, el programa está implantado de manera exitosa en doce países (Argentina, Brasil, Bolivia, Colombia, Chile, El Salvador, Guatemala, Nicaragua, México, Paraguay, República

Mirpuri, E. (2023). Comprometidos con las personas ciegas y con baja visión de América Latina: 25 años trabajando por su inclusión social. *RED Visual: Revista Especializada en Discapacidad Visual*, 81, 149-154. <https://doi.org/10.53094/YMAM9162>.

Dominicana y Uruguay), estando prevista su apertura en dos más (Honduras y Perú), con lo que se llegará a un total de catorce.

Nuestros aliados

Otro aspecto que destacar del recorrido de la FOAL es la predisposición al entendimiento y su cometido solidario, lo que se ha traducido en el establecimiento de numerosas alianzas con otras instituciones. Han sido muchas las sinergias que nos han permitido, a lo largo de estos años, sacar de ellas el máximo provecho en favor de las personas con discapacidad visual. Se han consolidado colaboraciones con numerosos organismos, como el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte de España, así como los ministerios de Educación de diez países de la región, la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), y la Organización Iberoamericana de la Seguridad Social (OISS). Organismos cofinanciadores, como la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Aecid), y varias agencias autonómicas, organizaciones locales, nacionales y regionales representativas de las personas con ceguera, como la Unión Latinoamericana de Ciegos o el Consejo Internacional para la atención educativa de personas con discapacidad visual en Latinoamérica (Icevi Latinoamérica), que, como organización de carácter técnico, ayuda a generar conocimiento sobre esta materia en la región, o el Consorcio Internacional de Desarrollo y Discapacidad (IDDC), entre otros.

Especial mención requieren algunos de los actores anteriormente mencionados, como son varios de los organismos cofinanciadores, que han permitido llevar la labor de la FOAL más lejos y poder beneficiar a más personas.

La FOAL ha ejecutado proyectos cofinanciados por entidades como, por ejemplo, la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Aecid), la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Aacid), la Comunidad de Madrid, la Unión Europea y la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (Usaid, por sus siglas en inglés).

Gracias a estas alianzas, se han implementado diversas iniciativas, como la construcción del Centro Nacional de Recursos Educativos para la Discapacidad Visual «Olga Estrella» en la República Dominicana, el desarrollo de un modelo nacional de rehabilitación para la autonomía e independencia de personas con discapacidad visual en

Mirpuri, E. (2023). Comprometidos con las personas ciegas y con baja visión de América Latina: 25 años trabajando por su inclusión social. *RED Visual: Revista Especializada en Discapacidad Visual*, 81, 149-154. <https://doi.org/10.53094/YMAM9162>.

Ecuador y el fortalecimiento asociativo de numerosas organizaciones de personas con discapacidad visual.

Figura 4. Aulas informáticas instaladas a partir de un proyecto cofinanciado junto con la UE y la Aecid en la República Dominicana



Nuevos programas

En los últimos años, y prestando especial atención a colectivos vulnerables dentro de la discapacidad visual, la FOAL ha creado líneas de actuación dirigidas a colectivos específicos. En concreto, han visto la luz programas como:

- **FOAL Violeta**, para apoyar proyectos dirigidos a mujeres y niñas con discapacidad visual, especialmente aquellas de etnias indígenas, desplazadas, de zonas rurales y de difícil acceso, víctimas de violencia de género o en situación de extrema pobreza, que serán apoyadas en su empoderamiento, de modo que, posteriormente, pasen a ser usuarias de otros programas o proyectos que fortalezcan su inclusión social.
- **IBERFOAL**, dirigido a estudiantes latinoamericanos con ceguera o baja visión. Este es un programa centrado en la formación superior a través del intercambio transfronterizo y la búsqueda de experiencias con otras universidades españolas.
- **Youth FOAL**, dirigido a jóvenes con discapacidad visual, centrado en la formación de nuevos líderes que permitan incrementar la participación y fortalecimiento del movimiento asociativo de personas ciegas o con baja visión en la región.

Mirpuri, E. (2023). Comprometidos con las personas ciegas y con baja visión de América Latina: 25 años trabajando por su inclusión social. *RED Visual: Revista Especializada en Discapacidad Visual*, 81, 149-154. <https://doi.org/10.53094/YMAM9162>.

- **Contigo**, dirigido a población indígena y pueblos originarios con discapacidad visual, que permita su formación, rehabilitación y acceso a un empleo, garantizando así, su plena inclusión social.

Todo este trabajo se refuerza gracias al voluntariado técnico que prestan trabajadores y trabajadoras del Grupo Social ONCE. Los voluntarios ofrecen su experiencia en el trabajo con personas con discapacidad visual en los distintos ámbitos de actuación y, gracias a ello, se produce un intercambio muy provechoso de experiencias y buenas prácticas que aporta un valor añadido a la labor de la Fundación.

La FOAL en cifras

Solo en los últimos cinco años, la FOAL ha beneficiado a 219998 personas, de las que 71 641 recibieron atención educativa, 70 355 encontraron un empleo, 39 915 recibieron rehabilitación para su autonomía personal en la vida diaria y 38 087 se beneficiaron de las acciones de la FOAL para fortalecer el liderazgo del movimiento asociativo de las organizaciones latinoamericanas de personas ciegas o con discapacidad visual.

Reflexión final

Este, sin duda, ha sido un largo camino no exento de dificultades, pero que hemos recorrido con el convencimiento de que la solidaridad y el compromiso con las personas con discapacidad visual de América Latina está más vigente que nunca. Aquel viaje que comenzamos en 1984, y que ya en 1998 adquiría una velocidad mayor gracias a la constitución de la FOAL, continúa y, para ello, **iseguimos contando contigo!**

Estefanía Mirpuri Merino. Directora general de la FOAL. Calle José Ortega y Gasset, 18; 28006 Madrid (España). Correo electrónico: foal@once.es.

Mirpuri, E. (2023). Comprometidos con las personas ciegas y con baja visión de América Latina: 25 años trabajando por su inclusión social. *RED Visual: Revista Especializada en Discapacidad Visual*, 81, 149-154. <https://doi.org/10.53094/YMAM9162>.